



CONSULTA CIUDADANA SOBRE COMPROMISOS DEL ESTADO CHILENO EN TORNO A LAS CONVENCIONES INTERNACIONALES SOBRE LOS DERECHOS DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD

Participantes Convocados:

- Diversos actores relevantes en materia de derechos humanos de personas con discapacidad
- Organizaciones de la sociedad civil de y para personas con discapacidad
- Expertos y técnicos en la materia, que aporten tanto a la operacionalización de indicadores como a la validación del mecanismo en su totalidad.

Fecha de realización: Entre los meses de mayo y diciembre de 2023

Metodología utilizada: Consulta Ciudadana

Para dar cumplimiento a este objetivo se definieron 3 etapas participativas durante el proceso de investigación, implementadas a través de 5 fases participativas cada una orientada a actores claves y con objetivos distintos, según se indica a continuación:

Etapa 1: Consulta general

Fase 1. Consulta ciudadana on-line: Orientada a la participación de toda la ciudadanía mayor de 14 años, a través del cual se buscó indagar el conocimiento en materia de derechos de las personas con discapacidad, a partir de los compromisos internacionales que el Estado de Chile ha suscrito, y el seguimiento del cumplimiento de estos derechos en el país.

La consulta ciudadana se realizó en formato on-line entre los días 9 y 27 de junio del 2023, y contó con la participación de 351 personas. De las cuales 131, personas con discapacidad, y 160 familiar de una persona con discapacidad. El 45% participa en una organización de y/o para personas con discapacidad, y el 24,5% participa en otra organización de la sociedad civil.

Mediante esta consulta se pudo obtener un panorama general de las necesidades de información en materia de derechos de las personas con discapacidad, su seguimiento y formas de participar, como también de los espacios participativos que son de mayor interés en la sociedad civil para formar parte de los ciclos de reporte.

Etapa 2: Talleres y entrevistas dirigidas

Esta etapa buscó profundizar y levantar la perspectiva de la sociedad civil, expertos y técnicos en la materia, para avanzar en responder las preguntas que definieron la solicitud del estudio, respecto de:

- ¿Cómo debería estar diseñado un mecanismo de seguimiento y monitoreo de los avances del Estado de Chile para dar cumplimiento de los compromisos en torno a las convenciones internacionales sobre derechos de las personas con discapacidad?
- ¿Qué componentes debería contener este mecanismo?
- ¿Cuáles indicadores de seguimiento debería contener este mecanismo?
- ¿Qué recomendaciones podrían darse para su implementación?

Fase 2. Talleres orientados a representantes de organizaciones de/para personas con discapacidad

Se realizó un taller virtual el día 31 de agosto, donde asistieron 7 representantes de organización de y/o para personas con discapacidad. El Taller tuvo una duración de 1 hora y 29 minutos y, contó con la participación de 11 personas en total: 7 representantes de organizaciones, 1 traductor de lengua de señas y 3 miembros del Equipo Consultor que moderaron la actividad.

Fase 3. Entrevistas semiestructuradas de tipo individual; orientada a actores claves, técnicos y expertos en la materia de este estudio.

Las entrevistas se realizaron entre el día 21 de agosto y el 14 de septiembre del 2023, realizando 19 entrevistas en total a 21 personas.

Cada una de las fases de desarrollo del proceso participativo tuvo énfasis distintos en sus resultados: las entrevistas en los marcos institucionales del desarrollo del mecanismo y en la participación; en tanto que el taller tuvo un mayor énfasis en aspectos asociados a la participación y al cumplimiento de derechos.

Etapas 3: Talleres de validación y cierre

Fase 4. Entrevista/taller: orientadas a la validación de indicadores

El objetivo fundamental de esta actividad fue revisar y validar los indicadores que se presentaron en una propuesta preliminar, con expertos en tópicos específicos procurando cubrir personas de perfiles: académico, técnico y profesional en cada área, así como también, idealmente a una persona con discapacidad experta en el área.

Se realizaron 5 entrevistas tipo taller, en la que participaron entre 3 y 5 expertos de cada área y dos personas del equipo de EGP Consultores. Las áreas o tópicos que fueron trabajados en estas entrevistas/talleres, se seleccionaron considerando los resultados del proceso participativo, en las Fases 1, 2 y 3, seleccionando las áreas de educación, accesibilidad, justicia, trabajo, y salud, los cuales se realizaron entre el 17 y 23 de noviembre de manera virtual, y tuvieron una duración aproximada de 1 hora y 15 minutos cada uno de ellos, con una participación total de 16 expertos.



Fase 5. Plenario: orientadas a la validación del mecanismo

Esta actividad fue pensada como un Taller de Cierre del estudio y, estuvo orientada a la validación del sistema de seguimiento propiamente tal. La actividad fue realizada el jueves 14 de diciembre, entre las 15:00 y 17:10 hrs, participaron 15 personas además del equipo de EGP Consultores como moderadores y la contraparte del estudio de Senadis. En esta instancia, se realizó una presentación de los resultados del Proceso Participativo y del Diseño del Sistema de seguimiento, para posteriormente generar una instancia de discusión. Las opiniones y recomendaciones que surgieron de esta instancia fueron integradas a la versión final del sistema.